



*Abb. 9. Knittelfeld, der Marktplatz*

raumbildender Natur. Sie kamen darin zum Ausdruck, daß die Platzfläche ringsum von Hofstättenzeilen umschlossen wurde, die dahin orientiert und dort verbaut waren (Leoben, Knittelfeld, Fürstenfeld, Friedberg). Einen Ausnahmefall bildet nur Bruck. Dort war der Platz im Osten — das verrät die Indikations-skizze deutlich — ursprünglich nicht von einer dahin orientierten Hofstättenzeile, sondern von den Endigungen der von Ost nach West bis an den Markt geführten Zeilen, also von den Langseiten der Randparzellen begrenzt. Nur an drei Seiten umbaut sind die Plätze von Schladming und Radkersburg.

In den Abmessungen bestehen weitgehende Verschiedenheiten. Ausgesprochen langgestreckt sind die



*Abb. 10. Leoben, der Marktplatz*